

# El Grano



# de Arena

Periódico bisemanal consagrado al Corazón de Jesús  
 CON APROBACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

El que no está conmigo  
 está contra mí  
 San Lucas cap. XI vers. del  
 14 al 28

El que no recoge conmigo  
 desparrama  
 San Lucas cap. X.

Administración: Plaza del Príncipe, 11.

Precio de abono: 0'50 pesetas al mes

## APOSTOLADO DE LA ORACION

### JULIO

Intención general aprobada y bendecida por Su Santidad

El deseanso y santificación del domingo

#### ORACIÓN PARA ESTE MES

¡Oh Jesús mío! por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que sean respetados y observados los días de fiesta.

#### RESOLUCIÓN APOSTÓLICA

Guardar y hacer guardar y santificar los domingos.

Recomendaciones especiales para este centro local de Mahón:

- 1.<sup>a</sup> La concordia cristiana entre patronos y obreros.
- 2.<sup>a</sup> Los periódicos católicos.
- 3.<sup>a</sup> La humillación de los enemigos de la santa Iglesia.

Conversiones, 24. — Enfermos, 20. — Atribulados, 15. — Familias, 12. — Matrimonios, 6 — Bautizos, 10. — Vocaciones, 4. — Obras de celo, 13. — Asuntos importantes, 14. — Consejo y protección en varios. — Gracias espirituales, 19; temporales, 15, y especiales, 3. — Intenciones particulares, 21. — Acciones de gracias por beneficios alcanzados, 25.

Santos Patronos del Apostolado en el mes de julio y días en que los celadores pueden ganar indulgencia plenaria:

Día 22. — Santa María Magdalena.

» 31. — San Ignacio de Loyola.



Se recomienda a los miembros del Apostolado la aplicación de sufragios por su consocia difunta doña Margarita Saura, fallecida en junio último.

A. M. D. G.



## La fiesta de Nuestra Señora del Carmen y el triunfo de la Santa Cruz

Han pasado los tiempos de las Cruzadas, aunque nos libremos bien de decir que para no volver; pero los recuerdos de Tierra Santa no se borran de la imaginación de ningún cristiano. La cuestión de Oriente, que nunca se resuelve y llena el presente siglo, no es en el fondo más que las antiguas Cruzadas: el porvenir guarda muchos

y profundos secretos, y ¿quién sabe si entre ellos se encuentra la restauración de un Reino cristiano en los Santos Lugares?

Pero no somos historiadores, y mucho menos profetas, y hoy nuestro objeto no es ensalzar pasadas glorias ni llorar presentes desventuras; únicamente recordar a nuestros lectores ya que mañana celebra la Iglesia la gran festividad de la Virgen del Carmen, Patrona de los Marinos, tan popular en esta ciudad, que la advocación del Monte Carmelo, unida al nombre sacratísimo de la Virgen, enlaza el Cristianismo con el tiempo de los *videmes* de Israel, y el universo cristiano con la Tierra Santa; así como Elías, que simboliza la protesta contra el despotismo y la injusticia, vive siempre y está destinado por Dios para defender la verdad contra el Anti-Cristo, La Orden del Carmelo ha recogido el mando de Elías y de Eliseo su discípulo, y, traída de Oriente a Occidente por Alberto, Simón Stock, Santa Teresa y San Juan de la Cruz, guarda tal predilección hacia las tierras de Levante, que jamás ha dejado de mandar a ellas grandes misioneros. La misma oscuridad de su origen, la misma romancesca leyenda de su propagación, contribuyen a acrecentar su prestigio; el pueblo no sabe dónde está el Monte Carmelo: pero no ignora quién es la fuente de las gracias y la Reina de los Profetas. Al trono de esta Señora acude para pedir misericordia al Altísimo, interesando a María para que ruegue por la afligida humanidad, cada vez más necesitada de protección y auxilio; basta acudir mañana a la parroquia del Carmen para convencerse de la verdad que afirmamos, cuyo templo no cesa ni por un instante de ser visitado cada año, al llegar esta fiesta y solemne Octava, cuyos cultos publicamos en el último número del sábado próximo pasado.

La devoción a Nuestra Señora del Monte Carmelo se propagó en Occidente de maravillosa manera hasta llegar a ser la más popular de las advocaciones. Créese que San Luis contribuyó no poco a extender este culto; pero en ello no hizo más que seguir la corriente por donde le llevaban las muchedumbres, cuya fe ascendía entonces hasta los tronos, como hoy desciende a las masas la corrupción desde las más altas esferas. El santo escapulario vino a servir de armadura en los combates de la vida, y sigue siéndolo cuando el hierro y el bronce ya no defienden el pecho de los que pelean. Y por cierto que si las armas materiales tienen todos los días diabólicos perfeccionamientos que han inutilizado las antiguas defensas, el progreso en el mal ha inventado medios de tanto alcance, que cada día se hace más imprescindible la protección del cielo. Aquí mismo en Menorca los apóstatas, los que renegaron de su

Dios y de la Religión de sus padres, con furor verdaderamente satánico se esfuerzan, en difundir entre el pueblo sencillo las más descabelladas y corruptoras doctrinas. El escapulario es como la señal que distinguía las moradas de los israelitas en tierra de Egipto, al paso del ángel exterminador. Y por eso no es de admirar que jamás se entibie la devoción del pueblo.

España tiene doble motivo que otros países católicos para festejar este día. Aunque son de distintas razas los arabes y los turcos, suelen confundirlos los pueblos cristianos por cuanto los ven practicar el islamismo. La jornada de las Navas de Tolosa es quizá la más célebre de las que se encuentran sembradas en el camino de Covadonga a Granada. A la furia de los musulmanes, guiadas por el *Mahdí* de aquella época, opusieron todos los pueblos españoles sus fuerzas reunidas, y vencieron Castellanos, aragoneses, portugueses, navarros y multitud de *francos* o extranjeros, se precipitaron sobre la morisma, sirviendo de bandera nacional el guión de la metropolitana de Toledo; milagrosa fué la victoria, y en vano se trataría de explicar por las leyes de la guerra. Los cristianos atribuyeron tan extraordinario triunfo a la Cruz, y con este mismo nombre designaron la fiesta.

Si los hombres de fe en Menorca se reúnen bajo la sombra de la Cruz, ahora como entonces reportarán completa victoria de esos *moros españoles*, que bajo el nombre de libertad, quieren sujetarnos a humillante y pesado yugo.

También se invocaba en la guerra el nombre de la Santísima Virgen desde los días de Pelayo, y los conquistadores como San Fernando y don Jaime de Aragón se complacían en dejar marcadas las huellas de sus pasos con templos dedicados a la Madre de Dios, a quien se saludó bien pronto con advocaciones puramente españolas. Sin embargo, la Religión del Carmelo continuó fundando sus pobres iglesias por nuestro territorio, prefiriendo a las ciudades y pueblos el desierto, Duruelo, las Batuecas y otros puntos, remisión de su origen. La vida de los Fundadores de la Orden en nuestra patria nos recuerda la de Elías y sus discípulos; unas veces el trabajo manual, y otras el cultivo de las ciencias, se hermanaban con las prácticas de la Religión, y los humildes Carmelitas honraban las cátedras de las Universidades y llenaban con sus obras los estantes de las bibliotecas. La Reforma puramente española de la Doctora de Ávila, fué origen de verdadero renacimiento en santidad y en ciencia.

La devoción de los españoles a Nuestra Señora del Carmelo, ha sido siempre ferviente y entusiasta. Si la unidad católica ya no está escrita en la Constitución de nuestra patria, las devociones



que de padres a hijos se transmiten no se extinguen por cambios de política, ni por leyes hechas en Cortes ni por renegados y apóstatas menorquines. La devoción a que nos referimos, universal en la Iglesia católica, es también particular de España, las indulgencias concedidas al Escapulario por la Sede Apostólica, son innumerables, y todo nos induce a creer que no será menos respetado y querido el nombre de la Virgen de los Profetas en la edad de nuestros nietos, que lo fué en la de nuestros padres.



## Peregrinación a Lourdes

puendiéndose al propio tiempo visitar Zaragoza, Pamplona, San Sebastián y Toulouse.

A última hora los dueños de hoteles, fondas y casas de huéspedes de Lourdes han subido de tal manera los hospedajes que hacen poco menos que imposible la estancia en los días del Congreso Internacional. Piden un mínimo por día, de 20 francos en segunda y 15 francos en tercera.

En su vista, y después de incesantes trabajos, han podido conseguirse varias combinaciones, a fin de que los expedicionarios puedan escoger la que les resulte más simpática.

1.<sup>a</sup> Salida de Mahón el 18, siguiendo el itinerario que ya se publicó, pero debiendo abonar en Lourdes los precios antes indicados.

2.<sup>a</sup> También salida el 18 de Mahón, el 20 de Barcelona para Zaragoza, Pamplona y San Sebastián donde el 26 a las nueve y treinta y cinco de la mañana se saldrá con todos los peregrinos españoles para Lourdes, pudiendo ver la clausura del Congreso, magna procesión y grandiosa vigilia. Permaneciendo después dos o tres días en Lourdes regresando por Toulouse y Port-Bou.

3.<sup>a</sup> Salir de Mahón el 23 para llegar el 26 a Port-Bou y Barcelona, es decir, por la misma vía de ida.

Los precios del billete del vapor de ida y vuelta son: Primera, ptas. 27'95. -- Segunda, ptas. 21'50 y tercera, ptas. 10'75.

Desde el 27 de julio, por favor especial la estancia en Lourdes será solamente de 6 francos por día en tercera y unos 11 francos en segunda.

Los precios de los trenes español y francés haciendo el trayecto Barcelona, Zaragoza, Pamplona, San Sebastián, Hendaya, Lourdes, Toulouse, Port-Bou, Barcelona serán los siguientes, poco más o menos: Primera clase, 107 ptas.; segunda, 75 ptas. y tercera 50 ptas.

En Francia son valederos los billetes nueve días y en España desde cinco días antes de apertura del Congreso hasta diez días después de la clausura.

Los billetes de Barcelona a Lourdes y viceversa por Port-Bou con los datos que se tienen a la vista serán aproximadamente: Primera clase, ptas. 87'50. -- Segunda ptas. 58'78 y tercera 39'71.

En Lourdes se cuenta con una acreditada casa de Huéspedes que ofrece toda suerte de cuidados y seguridades para un buen alojamiento así como atender en todo lo que sea posible a los peregrinos menorquines el día 26. Las cédulas de identidad serán gratis para los adoradores españoles.

Con la segunda combinación puede realizarse

un viaje de circunvalación por el norte de España y mediodía de Francia muy hermoso y económico.

Aceptando de tercera se visita con poco dinero el renombrado Santuario de Nuestra Señora de Lourdes viendo al mismo tiempo la clausura del Congreso y su magna Procesión a la que asistirán más de 200 Prelados.

El infrascrito Consejo ampliará los detalles que puedan interesar a los peregrinos Menorquines.

Mahón 8 julio de 1914. — El Consejo Diocesano director de la Peregrinación.



## Quién era don José María Quadrado

Según los sabios del libre pienso, un *obscurantista*, *nn neo* y un *ignorante*. Claro; pero antes que todo era ferviente católico y como tal murió cristianamente en Palma de Mallorca a la edad de 77 años. Ya que la prensa local se ha ocupado estos días del señor Quadrado, escritor de los más eminentes de nuestra época hombre de sencillas costumbres y por extremo laborioso. Todos conocen las obras de este preclaro escritor, principalmente las que se refieren a los *Recuerdos y bellezas de España*.

De este ilustre escritor balear, es de quien el gran Menéndez Pelayo decía:

“Si la nombradía universal fuera, como debía de ser, compañera inseparable del mérito eminente positivo, rarísimos nombres, entre los de nuestros contemporáneos sonarían tan alto como el de don José María Quadrado, cuya vida literaria de más de medio siglo, puede presentarse como dechado de alta cultura y de vigoroso esfuerzo intelectual, aplicado con igual fortuna a las materias y a los géneros más diversos. Ser a un tiempo pensador genial, controversista político, apologista religioso, historiador de alto vulelo, arqueólogo y crítico de arte, poeta y escritor elegantísimo en prosa es triunfo concedido muy pocos; y sin embargo, el nombre de Quadrado, aunque se pronuncie con veneración por los pocos fieles que entre nosotros conserva la buena y sólida literatura, dista mucho de ser un nombre popular...”

“El nombre de Quadrado es inseparable de la magna empresa de *Recuerdos y bellezas de España*. No la inició él, sino Parcerisa con Piferrer, de quien fué no obstante su único verdadero colaborador, en cuanto convivieron, trabajaron juntos en su respectiva tarea desde 1844 en que principió Quadrado su tomo de *Aragón*, hasta 1848 en que aparecieron los primeros cuadernos de *Castilla la Nueva*, mientras atendía Piferrer a su segundo tomo de *Cataluña*. Fallecido el fundador, entraron, a fuerza de continuadores, Pi y Margall y don Pedro Madrazo, escribiendo, aquél un tomo de *Andalucía*, y éste, dos; pero de Quadrado es la mayor y en concepto de muchos, la mejor parte de la obra.

Hasta 17 provincias fueron exploradas y descritas por él; el Principado de Asturias, el Reino de León, la mayor parte de Castilla la Vieja, toda Castilla la Nueva y el Reino de Aragón. También pertenecen las dos terceras partes por lo menos

del magnífico y enorme volumen consagrado en la segunda edición a las islas Baleares, puesto que el primitivo texto de Piferrer aparece como anegado en el inmenso piélago de sabiduría histórica con que su continuador le enriquece y realza.

La corona de todos los trabajos históricos de Quadrado sobre la Edad Media española, será, sin duda, su prometida y ya en gran parte realizada *Historia del Remo de Mallorca*.

Quadrado, antes de escribir la historia del Reino de Mallorca, había salido con lucimiento de la empresa de continuar el discurso de Bonnet sobre la *Historia Universal*. El trabajo de Quadrado fué recibido en Francia con encarecimiento y justos plácemes.

Las Baleares pueden enorgullecerse de contar con un obscurantista de esa talla. Muy justo es que su memoria se perpetúe, a fin de que siga iluminando con sus luces a los que tienen un pie en la ignorancia acuática.



## Memoria

Según noticias que nos merecen completo crédito el Excmo. Señor Obispo de esta Diócesis llegará a Mahón el próximo viernes para continuar en esta capital y pueblos circunvecinos la Visita Pastoral. Aprovechando la estancia en esta presidirá la Junta general de la Cofradía de Nuestra Señora del Carmen que se verificará el próximo sábado 18 de los corrientes, a las cinco de la tarde, en el domicilio de la Señora Presidenta, doña Práxedes Germán, calle de la Infanta, número 14.) oficiara de Pontifical en la solemne procesión general que tendrá lugar el domingo inmediato 19 de este mes, que saldrá a las seis de la tarde de la parroquia del Carmen.

En virtud de mandamiento del señor Juez de Primera Instancia de este Partido se cita al representante legal de la Sociedad en quiebra “Anglo Española” para que comparezca el día 16 del actual a las once de la mañana, a una Junta de acreedores que se celebrará en dicho Juzgado, y en la cual se dará cuenta de la renuncia presentada por el Síndico Juan Alemany Valent y proceder al propio tiempo al nombramiento del que ha de sustituirle,

Encuéntrense en esta ciudad con objeto de revistar las fuerzas de carabineros destacadas en la isla, el Coronel Jefe de la primera Subinspección del Cuerpo don Enrique Martín Alcoba y el Capitán Ayudante de la misma don Joaquín Ibáñez.

Don Francisco F. Izquierdo Abascal, Jefe Administrativo del Hospital Militar de esta Plaza anuncia un concurso para el día 3 de agosto próximo para la adquisición de artículos de comer, beber y arder, con destino a dicho establecimiento.

Ha sido cursada una instancia a S. M. el Rey del capitán de corbeta, Ayudante de Marina de Masnou, nuestro distinguido amigo D. José Riera



Aleman, en súplica de que sea estudiada e informada por el ministro de la Guerra la obra de que es autor "Explosivos de más aplicación al servicio de torpedos".

Hemos recibido el último número del Boletín Oficial de este Obispado, correspondiente al 10 de los corrientes. Su sumario es como sigue: Carta de Su Santidad al Papa Pío X con motivo del Centenario de Santa Teresa de Jesús (continuación). — Exhortación del Excmo. señor Arzobispo de Valencia, sobre mandas pías (conclusión). — Uso del roquete. — Fiesta onomástica del Reverendísimo Prelado. — Crónica de la diócesis. — Suscripción para el Dinero de San Pedro.

Copiamos de "La Vanguardia" de Palma el siguiente suelto:

*Manifestación y contramanifestación.* — Nos escriben de Mahón dando cuenta de la imponente manifestación católica celebrada en Alayor en apoyo de la resolución del señor Gobernador clausurando la escuela ferrerista, de que nos ocupamos en números anteriores, a cuya manifestación se calcula asistieron unos cuatro mil hombres; y se nos da cuenta también de la contramanifestación organizada por los elementos republicanos y sus afines, que no obstante anunciarla reiteradamente con bombo y platillos, ha resultado un completo fracaso, tanto que los alistados de Mahón cogieron en dos coches y los de Ciudadela en uno no respondiendo al llamamiento los demás pueblos.

El Colegio de San Juan Bautista de la Salle, participa a las familias, amigos y bienhechores, que el día 19 de julio principiarán las Vacaciones.

El mismo día, a las siete y media, Misa y Comunión en acción de gracias en la parroquia de Nuestra Señora del Carmen.

Los diplomas y premios se repartirán el día 17, a las nueve de la mañana.

Desde el día 20 se darán clases a todos los alumnos de nueve a once y media.

El público podrá visitar la Exposición escolar y examinar los trabajos de los alumnos, expuestos en los salones del Colegio, en los días 16, 17, 18 y 19 de los corrientes, desde las nueve de la mañana hasta las seis de la tarde.

Las clases para primera y segunda enseñanza se reanudarán el 1.º de septiembre de 1914, como también las clases gratuitas de día: las de noche se abrirán el día 5 de octubre.

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro querido amigo, el M. I. señor doctor don Gabriel Vila, Canónigo Lectoral, quién después de pasados unos días en Mahón, salió el lunes para Ciudadela, punto de su residencia.

También se encuentra entre nosotros el Muy Ilustrísimo señor doctor don Miguel Dalmedo, Canónigo Doctoral y el Rdo. don Lorenzo Vannrell, Párroco de Mercadal.

Bien venidos sean.

Estos días los marinos de esta han adornado con gusto el templo del Carmen, con motivo de

celebrar mañana la fiesta de su excelsa Patrona, la Virgen del Carmen.

Hemos recibido dos números del periódico de información regional titulado "Balears", que se publica en Buenos Aires.

Parece que el Ayuntamiento de Mahón tiene en proyecto ofrecer al Gobierno los locales que ocupan las plazas de pescadería y carnicerías para edificios de Correos.

El Ayuntamiento de Sevilla ha acordado telegrafiar al Gobierno de Bélgica, pidiendo el derribo y desaparición del monumento que se levanta en Bruselas al revolucionario Ferrer y Guardia.

Muchos Ayuntamientos, innumerables entidades y personajes de gran relieve piensan dirigir al Gobierno belga la misma petición.

De Bruselas comunican que ha producido muy buen efecto la petición formulada por los españoles sobre la desaparición del monumento a Ferrer.

Hoy ninguna persona medianamente culta cree en el asesinato de Ferrer y menos en sus conocimientos pedagógicos, después de conocer las proesas y *saber* del ajusticiado en Monjuich, han hecho retirar el cuadro de Ferrer que habían colocado en sus salones.

*La Cruzada de la Prensa.* — Con este título ha aparecido en Sevilla una nueva publicación, del Centro de Acción Sacerdotal, "Ora et Labora", destinada a ser órgano de la Asociación de Cruzados de la Prensa.

El primer número está dedicado a conmemorar el Décimo Aniversario de la Primera Asamblea de la Buena Prensa, celebrada en junio de 1904 primer impulso de acción general, constante y metódica en pro de la Prensa Católica.

Es, sin embargo, lo más interesante en el mismo la acción de la Asociación de Cruzados "Ora et Labora".

De todas veras recomendamos a nuestros lectores la adquisición y propaganda de este número que se vende a 10 céntimos y a 1,75 pesetas los 25 ejemplares. Es, en todos sentidos, la última palabra de la propaganda de la Prensa Católica.

Se recomienda a nuestros lectores la propaganda de la importante revista de Bilbao «Sal Terrae» y de los no menos importantes diarios católicos de Madrid «El Debate» y «El Universo».



## DE TODAS PARTES

### El Rosario en el Ejército

Un celoso sacerdote de Saint-Michel propuso en 1909, a los soldados de la guarnición, que para mejoramiento de ella rezasen todos los días el rosario viviente, juntándose al efecto quince soldados para rezar cada uno una decena del rosario. Pronto formaron varias quincenas, y ex-

tendiéndose a otras guarniciones, reza hoy el ejército francés diariamente 571 rosarios completos, pues el rosario viviente se halla establecido en 134 guarniciones de Francia. ¿Por qué no lo han de rezar los soldados en la patria de Santo Domingo de Guzmán?

### Francia y el Vaticano

Publica la *Gaceta de Venecia* un interesantísimo artículo de fondo referente a los asuntos religiosos que afectan a Francia, el cual, de ser realmente inspirado por el personaje eclesiástico que se supone, revistiría grandísima importancia por todos conceptos.

Tras de examinar dicho periódico el terreno perdido por Francia y ganado por Alemania en los países donde aquélla ejercía influencia o protectorado religioso en virtud de seculares costumbres o especiales tratados, especialmente en Palestina y China, pregúntase si el Papa acabará o no por ceder a la presión que contra la secular influencia religiosa de Francia y contra la República francesa se está ejerciendo con empeñada y constante actividad en el Vaticano por determinados elementos extranjeros.

Y prevé la *Gaceta* que ha de asentarse la hegemonía francesa; pues dice que lo que se están disputando ahora, con especialidad en tierras orientales, ciertas potencias de Europa, es el patrimonio moral que en aquellas tierras posee todavía la hija predilecta de la Iglesia.



### Junta Organizadora de Procesiones

### Procesión general de Nuestra Señora del Carmen

La celebrará dicha parroquia con el mismo esplendor de los años anteriores, el domingo día 19 de los corrientes. Saldrá la procesión a las seis de la tarde; siguiendo el curso que a continuación se expresa:

Plaza del Carmen, calles Arravaleta, Nueva, Plaza Constitución, calles San Roque, Rosario, Plaza del Retiro, calles Angel, Deyá, Plaza Arravaleta, calles Infanta, Anuncivay, San Fernando, Comercio, Pi y Margall, Plana, Carmen y Plaza del Príncipe.

### ADVERTENCIAS

1.ª Los niños que deseen concurrir a la procesión ya en colectividad o bien individualmente, llevarán sendos pendones, o ramos de flores y para su organización habrán de presentarse a las cinco y cuarto de la tarde en el Claustro.

No se entregarán cirios a los niños.

2.ª Los caballeros, formen o no en alguna Asociación religiosa, se organizarán a las cinco y media en el citado Claustro, donde habrá cirios a disposición de los fieles.

3.ª Se invita atentamente a los Señores vecinos de las calles y plazas que debe recorrer la procesión, para que se sirvan engalanar con colgaduras las ventanas y balcones de sus respectivos domicilios.

Mahón 6 julio 1914. — El Cura Económico de dicha Parroquia, Lic. Gabriel Coll, Pbro. 2



# Anuncios

## Imprenta, Librería y Papelería de Manuel Sintes Rotger

PLAZA DEL PRÍNCIPE, 11

TALLERES, CALLE DE SAN JOSÉ, 63. - TELÉFONO 20. - MAHÓN

En este establecimiento tipográfico, el más antiguo y acreditado de la Isla, se hacen esmeradamente toda clase de impresos a una o varias tintas y en tinta comunicativa. — Esta casa semanalmente recibe nuevas publicaciones de los mejores autores, sirviéndose, bajo pedido, cualquier obra que se desee, así nacional como extranjera, contando para este fin con activos corresponsales en Barcelona, Madrid y París. — Se admiten encargos para pedidos de toda clase de música. — Gran surtido en estuches de papel y sobres, alta fantasía. — Accesorios para máquinas de escribir, escribanías y objetos de escritorio, última novedad, carpetas, libros para contabilidad, copiadores de cartas y toda clase de artículos propios para oficina. — Variedad en tarjetas de visita. — Tarjetas postales de fantasía, últimos modelos. — Albums para postales. — Prensas para copiar a precio de fábrica.

Tintas: Pelikan, Stephens, Elephant, Renaud y Ville de Paris



### Verdadera ganga

Depósito de Calzado  
estilo español y americano, elegante  
y sólido

No hay otra casa que esté tan bien surtida  
y que venda tan limitado

Calzado para caballero, cosido, desde 9 pesetas par.  
Calzado para Señora, cosido, desde 5'50 pesetas par.  
Calzado para niño, en varios precios.  
Gran surtido en calzado clavado.

Acudid al único depósito en Mahón, calle del Rosario, núm. 5

### Plumas stilográficas

[marca Waterman

son las mejores que se conocen, con pluma de oro garantizado.

Véndense en la papelería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, núm. 11, Mahón.

### AVISO

Para toda clase de libros piadosos, dirigirse a la librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11.

Gran surtido en medallas, rosarios y recordatorios de primera comunión.

### PORQUÉ?

no se desembaraza Vd de esta enfermedad de la piel inmediatamente y para siempre de esta úlcera, de este eczema varicoso que le rinde a Vd la vida insulfrible?

### PORQUÉ?

conserva Vd esta enfermedad cuyas consecuencias pueden ser gravísimas?

### PORQUÉ?

no emplea Vd inmediatamente el nuevo método del Señor L. RICHELET.

Sin embargo no hay vacilación posible, porque Vd no puede ignorar las curaciones, muchas veces inesperadas, obtenidas en su comarca.

INFORMESE Vd y empiece, sin más tardar, este tratamiento; eso es el mejor consejo que le podemos dar.

Pídase hoy mismo un toleto ilustrado en lengua española al autor Sr. RICHELET, ó al depositario general en España D. FRANCISCO LOYARTE, drogueria, calle San Marcial, 33, SAN SEBASTIAN, y será remitido gratuitamente.

L. RICHELET, 13, rue Gambetta, SEDAN (Francia)

Depositerio general para toda Espana:

D. FRANCISCO LOYARTE

San Ignacio Loyola, 9 - SAN SEBASTIAN

Deposito en todas las buenas Farmacias y Droguerías.

Depositaris en Mahón: señores VALS Y PONS, Farmacia. - Nueva, 8.